

EN LOS AÑOS OCHENTA FUE UN CENTRO DE DETENCIÓN Y TORTURA DE LA CNI

# Casa Piedra, un sitio de memoria y reflexión

**Tras su entrega el año pasado a la Corporación Cultural La Serena Diecisésis de Octubre, se realizan actividades culturales e incluso visitas guiadas: «Hay personas que no saben lo que pasó en esta casa, cuando acá ocurrieron cosas atroces», cuenta José Candia, del equipo de gestión de la agrupación.**

Desde el mismo día en que la Casa Piedra fue entregada a la Corporación 16 de Octubre, en agosto del año pasado, agrupaciones han trabajado en la recuperación de la memoria.

El inmueble de calle Colo Colo fue reconocido como centro de detención y tortura por la Comisión Valech en los años ochenta, y gracias a la aprobación de un Plan de Gestión, «estamos desarrollando actividades de todo tipo en torno al sitio», cuenta José Candia.

Este Plan de Gestión está a cargo de cinco personas -la directora es Marlinda Alcayaga, presidenta, además, de la Corporación Cultural La Serena Diecisésis de Octubre- entre ellas José y Carolina Miranda, cuya labor es la administración, formación, difusión y logística del recinto.

«Somos parte del equipo encargado de llevar a cabo el Plan de Gestión de la Corporación La Serena 16 de Octubre, que partió con

el objetivo de recuperar sitios de memoria, primero con la ex cárcel de mujeres del Buen Pastor, donde se instalará una placa, aunque sigue perteneciendo a la congregación; y el sitio de Casa Piedra, que por años se luchó para recuperarla», reconoce Candia.

Entonces, las actividades no han parado ad portas de la conmemoración de los 50 años del Golpe de Estado, donde se han preparado actividades especiales y que se prolongarán hasta octubre, mes en que se recordará el paso de la Caravana de la muerte, cuando el 16 de octubre de 1973 fueron asesinadas 15 personas, entre ellas el músico y director de orquesta Jorge Peña Hen.

Por ejemplo, el viernes se exhibió la segunda parte del documental la Batalla de Chile, y la tercera será el próximo viernes, a las 18 horas. Al día siguiente se desarrolló un taller de cuenta cuentos, un taller de cueca sola y memoria textil, impartido por «Con ellas en la memoria».

## ANTES ERA DE LA CONAF

Para el equipo liderado por Alcayaga no ha sido fácil, entendiendo que en La Serena, por entonces, muchas cosas se ocultaron.

«Se han mantenido como una manera oculta los lugares de detención y tortura que hubo en la zona, y como ejemplo, los días miércoles vienen muchas personas, colegios y universida-

des a realizar visitas guiadas para conocer la historia del sitio, y nos hemos encontrado con estudiantes y personas que no sabían lo que había pasado en esta casa. Como que todo sucedió en Santiago, cuando acá en la zona también ocurrieron cosas atroces», destaca Carolina Miranda.

Como este plan de trabajo tiene como foco la investigación, difusión, vinculación con el medio, cuidado del patrimonio y manejo arqueológico,

co, reconoce Candia que «hemos ido investigando y conociendo a personas que pasaron por el sitio y quienes alguna vez trabajaron, ya que este lugar, antes de ser centro de tortura de la CNI, pertenecía a la Conaf. Incluso conocimos la historia de un empleado que estuvo viviendo en la casa hasta 1981, pero fue desalojado por la CNI».

Con el tiempo, el Cuartel Casa de Piedra, que fue declarado Monumento Nacional en la Categoría de Monumento Histórico, en 2018, fue ocupado por los militares incluso hasta días antes de su entrega por Bienes Nacionales.

Otras de las actividades para este 7 de septiembre, pero en la Biblioteca Regional, será el lanzamiento del ejemplar *La Serena en sombras*, de Marín Faúndez, libro que relata los hechos ocurridos en la región de Atacama y Coquimbo.

